Escuela Normal de Educación Preescolar



Licenciatura en educación preescolar Segundo semestre

1°A

N° de lista: 28

MATERIA: ANÁLISIS DE PRÁCTICAS Y CONTEXTOS ESCOLARES

"REPORTE DE LECTURA "Vínculos comunitarios y reconstrucción social""

Alumna: America Lizbeth Rodriguez Gonzalez

PROFESORA: Rosa Velia del rio Tijerina

Lunes 20 de marzo del 2023

Vínculos comunitarios y reconstrucción social

Es importante reflexionar de manera crítica sobre las categorías que han perdido su capacidad analítica y propositiva, a pesar de que se sigan utilizando y formen parte del lenguaje común. Un ejemplo de ello son los conceptos de comunidad y lo comunitario, los cuales han sido erosionados, redefinidos y han perdido su significado original. La palabra "comunidad" se ha convertido en una imagen que es más lo que oculta que lo que permite ver, pues tiende a identificarse con formas unitarias y homogéneas de vida social en las que prevalecen intereses y fines comunes.

Durante la última parte del siglo XX, es frecuente encontrar en la literatura sociológica y política la utilización del concepto de "lo comunitario" para explicar los procesos y relaciones sociales que emergen en las sociedades modernas y globalizadas. Asimismo, este término se convierte en un valor e ideal político defendido por los nuevos movimientos sociales, que se oponen a las consecuencias negativas y dañinas que la modernización capitalista produce en todo el mundo.

En su obra "Comunidad y sociedad", el sociólogo alemán Ferdinand Tönnies introdujo el uso de la noción de comunidad como una categoría analítica, entendida como un modo de relación social "típico" y no como una realidad empírica esencial.

En este sentido, lo comunitario (gemeinschaft) se refiere a un tipo de relación social que se basa en vínculos subjetivos fuertes, tales como los sentimientos, la proximidad territorial, las creencias y las tradiciones comunes. Los vínculos de parentesco, vecindad y amistad son ejemplos de este tipo de relaciones.

En lo comunitario, lo colectivo prevalece sobre lo individual y lo íntimo sobre lo público. Por otro lado, la expresión "gesellschaft" (sentido de empresa comercial) se considera como otro tipo de relación social, caracterizado por un alto grado de individualidad, impersonalidad, contractualismo y orientado hacia el mero interés.

La distinción principal entre gemeinschaft y gesellschaft se resume en que en la primera los seres humanos "permanecen esencialmente unidos a pesar de todos los factores que los puedan separar", mientras que en la segunda "están esencialmente separados a pesar de todos los factores que los puedan unir".

Vínculos comunitarios y reconstrucción social

Se retomó el concepto de comunidad para describir áreas de la ciudad que conformaban mundos sociales y culturales distintos. Todavía hoy se utilizan términos como "comunidad", "integración comunitaria", "desarrollo comunitario" y "participación comunitaria" para referirse a grupos de personas que residen en un mismo territorio, como aldeas, barrios y localidades.

El reconocimiento y potenciación de estos nuevos sentidos históricos de lo comunitario pueden dar aliento a propuestas y proyectos alternativos al empobrecimiento material y subjetivo que el modelo capitalista mundial hoy impone en todos los rincones del planeta.